

preciando la función del partido en la revolución. Esta interpretación antojadiza, la rechazamos con toda energía. Dice el Secretariado Latinoamericano, que el Bureau está dominado por la voluntad y el deseo de “sauter les difficultés et d’aboutir a la victoire révolutionnaire, malgré la faiblesse et même malgré l’existence de nos partis”. Actualmente, no hay cuadros dirigentes en América Latina que no sepan, después de la insistencia del Bureau latinoamericano, que la situación es revolucionaria objetivamente, que solo falta el Partido Comunista como partido del proletariado ligado a las masas decisivas y dirigiendo todo el movimiento de masas. Todos el esfuerzo del Bureau tiende a formación y consolidación de los partidos comunistas, como partidos del proletariado: así es una toda América Latina, así en Brasil, en Uruguay, en Argentina, en Colombia, en Perú, en Ecuador, etc., según debiera constaros a través de los materiales que poseéis.

El Secretariado Latinoamericano intenta ilustrar su falsa interpretación, citando una proposición aislada sobre Bolivia y el caso Prestes²⁴⁴. En cuanto a Bolivia, hemos dicho que en caso de comenzar la revuelta agraria, el Bureau mandaría uno o dos compañeros, no para ganar la revolución, sino para asentar, sobre la base de las luchas, el partido Comunista en Potosí, Uyuni, etc., para organizar el proletariado, desatar las luchas obreras y luchar así por la hegemonía proletaria en el movimiento general de masas. ¿Hay acaso en ello voluntarismo? No. ¿Qué deseaba el Secretariado Latinoamericano, entonces? ¿Qué el Bureau hubiese permanecido cruzado de brazos? ¿Pensaba que podía formarse y desarrollarse un P. Comunista boliviano sobre la base de la ignorancia del proletariado de las revueltas indígenas y campesinas? Es en ligazón con la situación real boliviana, con sus conflictos actuales y, especialmente, con las luchas de masas, como el Bureau Latinoamericano promueve la formación del partido. Así lo confirma, igualmente, el esfuerzo del Bureau trayendo dos compañeros bolivianos a la Escuela, y dando instrucciones precisas al representante que fuera allá.

En cuanto a Prestes, la carta se limita a decir que el Bureau lo puso demasiado adelante a Prestes. No podemos elogiar el método crítico de la carta, pues que si Prestes es, como dice con razón la carta misma, nuestro mayor enemigo, ¿cómo asombrarse de que ocupe un lugar prominente en la lucha por un fuerte partido proletario en Brasil? Actualmente, Prestes es la figura mas popular entre las masas brasileñas, él influencia al partido comunista y a muchos de sus cuadros, tanto que un compañero como Ledo²⁴⁵ te-

²⁴⁴ Véase la nota 201.

²⁴⁵ Astrojildo Pereira véase la nota 159.